

Verdejo, su hijo Francisco Verdejo Páez, Jacinto de Lago, Benito Bails, la hermana Micaela Verdejo González, la nuera Clementa Sánchez Huerta y las hijas cuarta y quinta de ésta María Ana y Francisca Verdejo Sánchez. Se trata de detalles biográficos documentados con total precisión que completan o, a veces, enmiendan algo de lo dicho en el texto. El mencionado Apéndice consiste en veinte páginas de documentos reproducidos en original o transcritos, grabados, portadas de libros, planos, etc., además de árboles genealógicos familiares. Todo ello ilustra la obra y da fe de las abundantes fuentes primarias que, además de las secundarias, el autor a manejado para construir una historia documentada. Las referencias están diseminadas por las notas a pie de página, pero la obra no ofrece, según el gusto académico, una lista final completa de las mismas.

No me parece que este libro deba calificarse como una novela histórica, género que reclama una importante dosis de invención literaria sobre el sustrato histórico, pero sí como narrativa histórica, porque cuenta la historia con el estilo propio de un relato de vidas y costumbres. Agradará particularmente a los amantes del callejero del viejo Madrid, por el que transcurre la vida personal y profesional de un profesor de matemáticas de los centros de estudios del entorno cortesano de la época, a cuyos programas el protagonista adaptó desde 1794 un *Compendio de matemáticas* que fue impreso porque se ajustaba más a los objetivos docentes de esos centros que las obras del notable Benito Bails, éste sí, ampliamente estudiado.

Luis Español

Juan Peset. Médico, Rector y Político Republicano

PABLO RODRÍGUEZ CORTÉS, RICARD CAMIL TORRES FABRA
y MARÍA ISABEL SICLUNA LLETGET (EDS.)

Editorial Encida, Madrid, 2011 – ISBN: 978-84-92491-94-0

Sobre la vida y obra de Juan Peset Aleixandre (1886-1941) se han realizado en las últimas décadas diversos acercamientos historiográficos de mayor o menor calado, pero quizás aún está por hacer la gran biografía que analice pormenorizadamente su aportación humana, intelectual, política y científica, y esto es necesario no solamente para recordar su trágico final cuando fue fusilado en Paterna en el año 1941 por la dictadura de Franco, sino también por situarlo históricamente en su dimensión de hombre plural que tuvo una vertiente empresarial, política, universitaria y científica. No se debe olvidar que Juan Peset parte de una situación privilegiada al pertenecer a una dinastía médica que hunde sus raíces en el siglo XVIII; pero también que asesorado por su padre, Vicente Peset Cervera, y además por su valía personal supo labrarse un lugar

en la primera línea de la medicina de su época, y no sólo a nivel valenciano sino en el conjunto del estado español. En este sentido hay que destacar que realizó una carrera académica deslumbrante, ya que en plena juventud se doctoró en medicina (1907), Ciencias Químicas (1908) y Derecho (1909), consiguiendo además una beca de la Junta de Ampliación de Estudios que le llevó a viajar a Francia y a Alemania para profundizar en la química analítica, la toxicología, en las autopsias forenses y en los accidentes de trabajo; como se puede apreciar una formación perfectamente programada para especializarse en Medicina Legal, materia de la que sería catedrático en las Universidades de Sevilla y de Valencia. Con toda justicia a Juan Peset se le ha señalado como uno de los máximos exponentes de la medicina experimental de la Universidad de Valencia, además de dirigir una de las publicaciones más importantes de la época: *La Crónica Médica*. A todo esto hay que añadir su actividad en la gestión universitaria como decano de la Facultad de Medicina, vicerrector y rector de la Universidad de Valencia, y su faceta política de orientación liberal y democrática colaborando estrechamente con la izquierda republicana de Manuel Azaña, llegando incluso a presidir el partido y a liderar el Frente Popular en Valencia en las elecciones de 1936. Tan solo con lo apuntado en esta breve síntesis comprendemos el gran interés y valor de su figura en todas las facetas señaladas, luego vendría el trágico final con su condena a muerte y fusilamiento el día 24 de mayo de 1941. Acercándonos a su vida y obra comprendemos el dicho de ese noble castellano del siglo XIV, Alfonso Fernández Coronel, que dice “*esta es Castilla que hace a los homes... e los gasta*”. En el caso del profesor Juan Peset no es que lo gastaran es que lo mataron.

Afortunadamente, mientras llega esa obra global sobre su vida y obra, en el pasado 2011 se ha publicado una notable monografía fruto del homenaje organizado por “*L'Associació Joan Peset i Aleixandre*”, con motivo del 70 aniversario de su fusilamiento; una obra importante que ha sido coordinada como editores por Pablo Rodríguez Cortés, Ricard Camil Torres Fabra y María Isabel Sicluna Lletget. Estos tres editores, junto a Francisco Javier Casado, son autores a su vez de la obra “*La represión franquista en Levante. Fuentes para su estudio*” (2010).

Los editores señalados son los responsables de la presentación, del prólogo y de una breve biografía que abren este libro dedicado al doctor Juan Peset Aleixandre; pero al margen de esto han tenido el acierto de reunir a un grupo de estudiosos y especialistas que abordan diversos aspectos de la trayectoria humana, científica y política de Peset o bien de la época que le tocó vivir. Veamos.

Salvador Albiñana Huerta, profesor del Departamento de Historia Moderna de la Universidad de Valencia, presenta un capítulo titulado “*Un hombre atento, buen amigo, profesor ejemplar, y perfecto caballero*”, utilizando la frase de uno de los testigos que prestó declaración en el proceso sumarísimo que se le instruyó al doctor Peset, y es que precisamente el profesor Albiñana dedica sus páginas a analizar las denuncias, el proceso, las peticiones de indulto y las declaraciones subrayando que “*no todos cuantos pudieron o debieron actuaron en su favor*”. Y sobre todo, además

de algunos testimonios de su vida carcelaria, el autor de este capítulo intenta responder a una pregunta: “¿Qué oscuros y negros odios se concitaron para ocasionar el fusilamiento de este hombre de ciencia?”.

Marc Baldó Lacomba, profesor del Departamento de Historia Contemporánea de la Universidad de Valencia, escribe sobre “*Peset: La Universidad republicana y la resurrección de la izquierda*”. Uno de los empeños de este capítulo es estudiar el modelo de universidad republicana configurada en el primer bienio, a pesar de las resistencias y hostilidades, “*donde no todos los sectores sociales se identificaron con el proyecto modernizador*”. Esta tarea la lleva a cabo el autor con eficacia al ir analizando los ideales universitarios republicanos y la labor de Juan Peset al frente de la Universidad de Valencia. Interesante capítulo que incide en el hecho de que la política universitaria reformista de esta época ha sido estudiada en menor medida por la historiografía, “*deslumbrada por las reformas agrarias, laborales, territoriales, la política laica o, en el campo educativo, la política escolar y de difusión popular del conocimiento*”. Culmina este capítulo con la labor política de Peset y su relación con la izquierda republicana y Manuel Azaña.

Pablo Rodríguez Cortés, profesor de Historia y Presidente de l’Associació Joan Peset i Aleixandre, dedica su colaboración en este libro a “*Don Juan Peset Aleixandre y su tiempo*”, planteando los principales avatares políticos y sociales en la España de la época y sobre todo la política de alternancia de conservadores y liberales así como la configuración de la figura del cacique. Asimismo dedica algunos párrafos a la economía del País Valencià, al movimiento de la *Renaixença*, a la política del republicanismo de Blasco Ibáñez, a la política económica de Primo de Rivera con la subida del gasto público, concluyendo con comentarios sobre la República y la Guerra Civil.

Felip Martínez Montsó, del Departamento de Historia de la Ciencia y Documentación de Valencia, escribe un excelente capítulo: “*Juan Peset: un científico desconocido*”. Martínez Montsó aborda la figura de Peset a través de sus estudios sobre la medicina legal valenciana y lo vertebrada en tres apartados: en el primero traza un perfil biográfico y científico, en el segundo analiza su dedicación a la cátedra y el laboratorio, y en el tercero estudia cuestiones como el “*Nuevo método de destrucción de la materia orgánica en el análisis toxicológico* (1908), o el caso clínico del propio hijo de Peset enfermo de meningitis y su tratamiento innovador con respecto a la sueroterapia clásica, y por último la descripción de “*Un caso de hidrología médico-legal*” (1928).

Josep Lluís Barona, profesor de Historia de la Medicina de la Universidad de Valencia, dedica su capítulo a “*Los Peset y la sanidad experimental valenciana*”, y lo hace de una forma muy original, ya que traza la evolución de la organización sanitaria en España y en Valencia desde las últimas décadas del siglo XIX al primer tercio del siglo XX, cotejando los hechos, las normativas o las instituciones que se van instaurando para la asistencia médica o la prevención de las enfermedades con la participación o las aportaciones de los diferentes miembros de la dinastía de los Peset

desde los siglos XVIII y XIX hasta la Segunda República, de manera que en su exhaustiva narración aparecen nombres como Mariano Peset y Martínez de la Raga, Juan Bautista Peset y Vidal, Vicente Peset y Cervera, Juan Peset Aleixandre o Tomás Peset Aleixandre. Excelente síntesis que culmina con la explicación del modelo asistencial y preventivo que desarrolló la República con los Centros Primarios, Secundarios y Terciarios de Higiene.

El último capítulo del libro corre a cargo de Josep Bernabeu-Mestre, del Grup Balmis d'Investigació en Salut Comunitària i Història de la Ciència de la Universitat de Alicante, que escribe sobre *“El proyecto sanitario de la Segunda República y las consecuencias de la <crusada sanitaria> del franquismo”*. Un sólido capítulo, fruto sin duda de los años de estudio en torno a un tema sobre el que ha escrito Bernabeu páginas fundamentales. Capítulo intenso en el que se reflejan las reformas lideradas por Marcelino Pascua y sus colaboradores *“durante la etapa del gobierno provisional y el bienio transformador de 1931-1933”*; el papel del Sindicato Médico frente a la posición de los Colegios de Médicos; la aspiración, en fin, de poner en marcha un modelo de asistencia médica colectivizada, *“donde la prevención de la enfermedad y la promoción de la salud estaban llamadas a desempeñar un papel fundamental”*; y, por supuesto, la Guerra Civil y la dictadura franquista que frustran esos proyectos colectivos y la política del régimen a partir de la Ley de Bases de Sanidad de 1944, y el reparto de papeles entre el grupo falangista y el grupo católico-militar.

Termina el libro con unos anexos en que se reproducen documentos del proceso a Peset y declaraciones a su favor. No sirvieron de nada, el indulto no llegó a pesar de que se llamaron a muchas puertas; Peset fue ejecutado en Paterna en 1941. Ojalá que las páginas de este libro, fruto de las *III Jornadas sobre la Represión Franquista en Levante* celebradas en Valencia en abril de 2011, junto a otros estudios previos, sirvan para que vea la luz más pronto que tarde la gran obra de conjunto que se merece la figura de Juan Peset Aleixandre.

Francisco Herrera Rodríguez

Exploradores. La historia del yacimiento de Atapuerca

JOSÉ MARÍA BERMÚDEZ DE CASTRO

Colección Ciencia, Debate, Barcelona, 2012, 267 pp. ISBN: 978-84-9992-5

La ciencia “narrada” puede ser el inicio de la “ciencia histórica”. Tal vez sea este uno de los valores de este ensayo: narrar con frescura los avatares sociales, humanos, epistemológicos y políticos de un proyecto de investigación: el de las raíces científicas de los primeros europeos.